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11月28日，国家医疗保障局、
人力资源社会保障部下发了《国家
基本医疗保险、工伤保险和生育保
险药品目录（2024年）》，将以岭药
业治疗糖尿病视网膜病变的1.1类
创新中药通络明目胶囊首次纳入
医保目录乙类药品，为糖尿病视网
膜病变治疗新添利器。

糖尿病人群中，糖尿病视网膜
病变患病率高达 22.4%，是糖尿病
的常见的慢性并发症之一，严重时
可致视力受损乃至失明。

通络明目胶囊是在中医络病

理论指导下研发的创新中药，由赤
芍、黄芪、粉葛、女贞子、墨旱莲等
12味中药组方而成，具有化瘀通
络，益气养阴，止血明目的作用。
研究证实其治疗糖尿病视网膜病
变总有效率达61%，可纠正糖代谢
紊乱，保护视网膜微血管，保护视
神经细胞，改善气络功能，且安全
性良好。

一项由中国中医科学院广安
门医院为组长单位牵头开展的“通
络明目胶囊治疗糖尿病视网膜病
变血瘀络阻、气阴两虚证随机、双

盲、多中心Ⅲ期临床试验”证实，服
药 12周后，观察组患者糖尿病视
网膜病变综合疗效总有效率为
61.0%，对照组为44.1%；与对照组
相比，观察组综合疗效总有效率提
高16.9%。

在中医证候方面，观察组中医
证候总有效率（88.4%）优于对照
组（69.9%）。且与对照组相比，观
察组患者中医证候单项症状目睛
干涩、面色晦暗、倦怠乏力、气短懒
言、大便干结消失率均明显增高。

据了解，通络明目胶囊具有理

论创新、组方创新、应用创新、传承
创新等创新性。糖尿病视网膜病
变作为一种常见并发症，具有较高
致盲性，并且目前临床用药选择有
限，此次通络明目胶囊纳入医保是
对其创新性、临床疗效，以及安全
性的肯定，将会为这类患者提供新
的用药选择。

2024年医保目录调整从7月1
日正式启动，是国家医保局成立以
来的第 7次国家医保药品目录调
整，将于 2025年 1月 1日起实施。
发布会上，国家医保局医药服务管

理司司长黄心宇介绍，今年目录调
整范围以新药为主，新增的 91种
药品中有 90种为 5年内新上市品
种。国家医保局将包括1类化药、
1类治疗用生物制品、1类和3类中
成药在内的“全球新”作为重点支
持对象。

“随着更多新药进入目录，患
者受益水平将稳步提升，同时也将
有效提振医药行业加大研发创新
的信心，有利于更好促进经济社会
发展。”黄心宇表示。

（CIS）

一类创新中药通络明目纳入医保
糖尿病视网膜病变治疗新添利器

本报记者 陈 潇

11月29日，北京市朝阳区“酒仙桥+小红门+十八里
店”组合地块完成出让，被中海地产以153.32亿元，溢价
率0.21%竞得，这也打破了北京单笔土地出让金历史纪
录，成为新的总价“地王”。

同时，这也是继今年6月份朝阳区首次推出组合地
块之后，北京今年第二次将不同板块多个业态的地块
捆绑出让。

多位业内人士向《证券日报》记者表示，年底不少
房企需要补仓，有一定的拿地预算。通过“肥瘦相间”
的方式进行出让，将住宅和商业进行结合，亦有利于平
衡市场的拿地方向。

具体来看，上述组合地块中，酒仙桥地块为纯住宅
用地，容积率为2.8，该地块未来商品住房销售指导价为
12.5万元/平方米，颇受市场看好。

小红门地块建筑规模约5.8万平方米，包括5.51万
平方米住宅用地以及部分托幼用地。该地块未来商品
住房销售指导价为8万元/平方米。

十八里店地块的地上建筑规模约25万平方米，包
括13.5万平方米的住宅，销售指导价7.9万元/平方米，该
地块上还包括一座建面超12万平方米的大型商业综合
体，以及养老服务驿站、幼儿园等业态。

“有北京宸园珠玉在前，酒仙桥地块又优化了建筑
指标，对市场有很大的吸引力。十八里店朝阳港地块
与近期备受瞩目的北京隅·东序也仅有一路之隔，可承
接国贸—双井—大望路的改善置换需求，周边几个项
目网签价格和销售指导价相差不大，充分说明购房者
对于该地块的认可。”中指研究院土地市场研究负责人
张凯向《证券日报》记者表示。

相比之下，小红门板块配套相对较弱，周边竞品去
化速度并不理想。张凯认为，此次小红门项目入市，可
能会存在一定的去化压力。

据悉，今年6月份，朝阳区首度将酒仙桥旧城区改
建项目地块、孙河乡前苇沟组团棚户区改造土地开发
项目地块、中关村朝阳园北区地块打包出让，彼时中建
智地以112亿元的价格拿下该组合地块。

“北京朝阳第二次推出组合地块，对房企复合型产
品和超级大盘开发能力是较大考验。中海在石景山曾
经有相似的操盘项目，经验丰富，客观上也吻合了市场
需求。”上海易居房地产研究院副院长严跃进向《证券
日报》记者表示。

值得一提的是，今年以来，北京接连出让总价百亿
元以上的地块。除上述两大组合地块外，10月31日，丰
台区万泉寺居住用地挂出预申请公告，用地规模约6.37
公顷，规划建筑规模约17.83万平方米，起始价110.54亿
元，无地价上限。

多位业内人士认为，北京房地产市场处于回稳的
良好态势，房企销售状况亦较为亮眼，叠加限制性政策
的减少，房企拿地积极性正在提升，土拍市场热度亦有
望持续。

中海地产153亿元
刷新北京单笔土地出让金历史纪录
百亿元级地块出让接连涌现

本报记者 刘 欢

随着新东家入主，兰州黄河管理层迎来了“大换
血”。近日，多位来自新实控人谭岳鑫旗下公司的高层
被推举为新董事候选人。

11月29日，兰州黄河发布公告称，公司前任实控人、
董事长杨世江，董事杨智杰，呼星，毛宏，高连山以及监事
会主席钱梅花，股东代表监事杨泽富均提出辞职。

兰州黄河表示，上述辞职人员仍有多人将在兰州黄
河担任其他重要岗位。例如，杨世江将继续担任多家子
公司以及控股子公司的董事长、董事；高连山继续担任兰
州黄河财务总监，多家全资子公司、控股子公司监事。

同时，兰州黄河新任间接控股股东昱成投资提名
谭岳鑫、郭丽丽、宋敏、谭敏、黄滔为第十二届董事会非
独立董事候选人，段蓉为公司第十二届监事会股东代
表监事候选人。此外，郭丽丽被聘任为公司新任副总
裁，负责全面管理工作。

中国城市专家智库委员会常务副秘书长林先平向
《证券日报》记者表示：“兰州黄河新实控人入主后大幅调
整现任高管人员，主要是为了优化公司治理结构，提高管
理效率和执行力，以及应对公司经营业绩下滑等问题。”

“大换血也有助于排除潜在的内部阻力，加快改革
步伐。”盘古智库高级研究员余丰慧表示。

事实上，上述动作距离新实控人变更仅一周时间。
11月22日晚间，兰州黄河发布公告称，公司原实控

人杨世江一方（包括新盛工贸、新盛投资、黄河集团、天
曙实业）与谭岳鑫一方（包括鑫远集团、湖南昱成、鑫远
股份）签署了《关于兰州黄河新盛投资有限公司之股权
转让协议》，依照协议约定，新盛工贸将所持新盛投资
50.70%股权转让给昱成投资，以置换昱成投资以2.9亿
元认缴天曙实业新增注册资本后所持的天曙实业51%
股权和昱成投资持有的新盛工贸45.95%股权，并办理
完成了新盛工贸所持新盛投资50.70%股权转让给昱成
投资的过户登记手续。

根据《框架协议》，鑫远股份将作为最终承接新盛
投资50.70%股权的主体，昱成投资将在12月31日前将
其持有的新盛投资50.70%股权转让给鑫远股份，鑫远
股份最终成为兰州黄河间接控股股东。

值得注意的是，兰州黄河新聘任的副总裁郭丽丽
此前就在鑫远股份担任总经理。11月22日，郭丽丽以
工作变动为由辞去了鑫远股份总经理一职。

资料显示，鑫远股份是一家新三板创新层公司，其
主业为污水处理等。近日公告披露，公司已向全国股
转公司主动申请终止挂牌。

在余丰慧看来，鑫远股份主动申请终止挂牌，未来
可能存在将其优质资产注入兰州黄河的可能性。这种
做法不仅可以解决鑫远股份的流动性问题，同时也能
为兰州黄河带来新的增长点，提升上市公司的整体质
量和盈利能力。但具体能否实现，还需看双方的战略
规划和监管机构的审批情况。

新东家入主后
兰州黄河迎来人员重大调整

本报记者 肖艳青

河南省南阳市内乡县，一个
地处豫西南的小县城，孕育了全
球出栏量最大的生猪养殖全产业
链企业——牧原股份。

经过30余年的发展，从一开
始的养猪22头，到2023年实现生
猪出栏6381.6万头达到全球第一，
牧原股份将“创新”贯穿于企业发
展的全过程。公司紧抓行业发展
机遇，以科技赋能养猪，坚持养猪
与环境保护协同发展，走出了一
条高质量成长的路子。2024年，
公司迈出海外发展的第一步，开
启技术输出的发展新阶段。近
日，《证券日报》记者走进牧原股
份，亲身感受其成长的力量，并探
寻公司的成长密码。

创新降本增效

牧原股份的发展史就是一部
创新史。公司从技术发力，持续
破解养猪生产难题，提高养猪生
产效率，支撑企业高质量发展。

走进牧原智能设备研发中心
的智能科技展厅，宛如置身一家高
端装备公司，展厅内摆满了公司运
用人工智能、大数据、云计算等先
进技术研发的生猪养殖行业产
品。例如，猪舍模型、空气过滤装
备、智能饲喂装置、巡检机器人、猪
群咳嗽管家、自动清洗机器等。

牧原股份旗下子公司河南牧
原智能科技有限公司副总经理胡
冬拿着一个温湿度传感器对《证
券日报》记者介绍：“这些都是我
们拥有自主知识产权的产品。以
传感器为例，市场上有很多传感
器产品，但是大多会由于无法适
应养猪场内湿度大等环境条件而
失去精准度。我们只能自己根据
养猪场特定环境、场景自主研发
合适的传感器。”

智能养猪极大地改善了养猪
环境，提高了生产效率。牧原股份
旗下一家生猪繁殖场场长曹江理
在公司有着十多年的养猪经验，她
告诉记者：“过去养猪需要背一大
袋子饲料用瓢挖着喂猪，饲喂一个
单元的猪需要半小时。如今养猪
轻松多了，饲料有专门的管道运送
到每个单元每个料槽，只需要观察
猪进食情况就行，以前是定时定量
喂猪，现在是猪按需进食，饿了渴
了它去拱探针，然后就会按标准投
放水和饲料，精准饲喂，还能自动
采集猪的采食数据，为生产管理提
供决策依据。”

牧原股份数智化总监张玉良
表示，未来，公司在智能装备材料
方面将研发绿色环保材料，在数
智化建设方面利用物联网技术打
造智慧工厂，搭建行业模型和产
业互联平台，助力公司降本增效。

目前，牧原股份搭建的物联
网平台已链接了220万台设备，每
天产生约10亿条数据，是公司重
要的数据资产，为公司降本增效
提供了重要支撑。

据了解，在牧原股份带动下，
公司的上下游装备供应商纷纷落
户南阳市，在当地形成了年产值超
百亿元的农牧装备产业集群。如
今，南阳市已发展成为我国重要的
农牧装备生产基地之一，促进了我
国农牧装备转型升级高质量发展。

成本控制是养猪企业提高核
心竞争力的重要环节。牧原股份
坚持创新从底层发力，从种猪、饲
料、养殖生产等多方面提高生产
效率、降低成本。数据显示，公司
10月份的生猪养殖完全成本为
13.3元/公斤，较年初下降2.5元/公
斤，年底有望降至13元/公斤，在行
业内保持成本领先优势。

绿色生态养殖

近几年，我国生猪产业快速
发展，规模集中度有所提升，整个
产业朝着更高效率、更高品质、更
加绿色环保的方向迈进。

据悉，牧原股份坚持“减量
化、无害化、资源化、生态化”的原
则，制定“零排放、无隐患、无臭
气、减雾霾、碳减排”的“环保五台
阶”目标，推行种养循环模式，开
发利用绿色新能源，减少能源消
耗，实现绿色可持续发展。

记者走进位于内乡县余关镇
大花岭村的牧原肉食产业综合体
产业园，放眼望去，21栋楼房猪舍
整齐排列。初冬的冷空气扑面而
来，基本闻不到养猪产生的臭味。

据现场工作人员介绍，这个
综合体在全国属于首创，所有楼
房猪舍安装的都是公司创研的空
气过滤系统，新鲜空气在经过四
层过滤之后会输送到每个养猪单
元，空气质量可以达到仅次于医
院ICU的空气质量标准。同时，整
栋楼的污浊气体经过除臭灭菌处
理后，由楼顶的排气端排出。公
司希望实现养猪无臭气、不扰民，
村企和谐发展。

为妥善解决生猪排泄物问
题，牧原股份通过环保技术的创
新，将养殖与农业发展结合起来，
因地制宜推广粪肥资源化利用技
术，发展集“养殖—水肥—绿色农
业”于一体的循环经济模式，可实
现“猪养田，田养猪”的绿色生态
可持续发展。

在内乡县一处牧原股份高标
准农田里，竖立着一根根水肥喷
灌杆。现场工作人员介绍，公司
在规划养殖场的时候就在养殖场
周边规划了相应的农田，养猪场
里的粪水经过分离后，固体制成
有机肥，液体经发酵生成液态肥，
通过管道直接送往周边生态农
田，按需施肥，可以在保证产量的
基础上，实现亩均化肥减量50%，
改善土壤，助农增收。

据介绍，2023年牧原股份粪
肥累计惠及农田450万亩，减少化
肥使用14.68万吨，平均每亩可减
投增收352.27元，合计总额达到
14.82亿元。

牧原股份将绿色低碳环保贯
穿在养猪全产业链。例如，通过
推广无供热猪舍、利用屋顶资源
建设分布式光伏发电设施、沼气
综合利用等方案减少温室气体
排放。

值得一提的是，牧原股份于
2021年将其研发的低豆日粮配方
向全行业公开，带领整个行业节
能减排增效。若这一技术在全行
业充分推广应用，每年预计可减
少大豆消耗2000万吨，减少氮排
放82万吨。同时，目前公司规划
的年产3万吨的合成生物项目正
在安装调试，公司未来将借助合

成生物技术持续研究节豆日粮技
术，以生物合成氨基酸替代豆粕，
推动行业绿色发展。

此外，公司低碳减排成效明
显。数据显示，牧原股份2023年
碳排放量强度为0.964kgCO2e/kg
猪肉，同比上一年度降低3.4%。
截至目前，公司2024年以来碳排
放强度为0.91KgCO2e/kg猪肉，为
行业水平的50%。

全球视野谋发展

记者在采访中了解到，当前
生猪养殖行业刚经历一个下行
期，正处在修复阶段，行业整体对
扩张产能较为谨慎，从原来的增
量时代进入到了存量时代，部分
企业把目光投向了海外，以寻求
新的业务增长点。从饲料端到养
殖端再延伸至动物保健，都有不
少企业尝试“出海”。越南由于在
地理位置、市场需求以及养猪行
业格局等方面具备优势，成为多
数国内生猪养殖企业“出海”的首
选目的地。

今年9月份，牧原股份与BAF
越南农业股份公司签订了战略合
作协议，开始探索海外发展。据
介绍，牧原股份将为越南BAF公司
提供猪场设计和建设、生物安全、
环保等方面的解决方案和技术服
务，推动越南养猪产业向更高效
率、更高品质、更加绿色的方向
发展。

对于和越南BAF公司的合作，
牧原股份董秘秦军向《证券日报》
记者表示，公司在疫病防控、智能
化、环保等方面具备一定优势。
在对海外市场进行调研与评估
后，公司希望利用多年发展过程
积累的技术及经验，解决当地生
猪养殖行业的痛点与难题，帮助
提升生产效率。当前公司的海外
发展处于尝试与探索时期，未来
会结合公司经营情况及当地的实
际 需 求 探 寻 更 多 适 宜 的 合 作
方式。

上海钢联农产品事业部生猪
分析师王凌云在接受《证券日报》
记者采访时表示，随着未来终端
需求趋于稳定，生猪养殖市场将

逐步从量变向质变转化，企业“出
海”是行业寻找新业务增长点及
可持续发展的另一新途径。但国
外发展也面临养殖端低成本、高
水平的挑战，还有包括土地、环
保、饲料原料、市场拓展、消费传
统 等 在 内 的 多 方 面 问 题 需 要
解决。

与其他以重资产投入“出海”
的方式不同，牧原股份选择了技
术输出作为海外市场探索的轻资
产运营方式。

在牧原股份看来，“国际化”
并不意味着企业“必须要去海外
建猪场”，要有放眼全球的国际视
野。与全球生猪养殖技术最优秀
水平相比，公司在各项养殖指标
上仍有较大差距，公司将持续向
国际优秀的养殖企业对标学习，
推动全球生猪养殖行业的发展。

展望未来，秦军表示，牧原股
份仍将深耕主业，优化经营管理，
提升盈利能力，更好地回报股
东。同时，公司会坚持技术创新
与绿色发展，提升生产效率，助推
行业高质量发展。

牧原股份：打造绿色养殖“新范式”

肖艳青

近年来，我国养殖产业快速
发展，行业集中度不断提升，未经
处理的养殖粪污会对土地以及地
表水、地下水产生一定的危害。
如何处理行业发展与水、空气、土
地等自然资源的关系显得尤为重
要。同时，“双碳”目标下，企业绿
色发展已成为必选项，种养循环
的发展模式逐渐成为养殖行业发
展的必然趋势。

通俗地说，“种养循环”是把农
田里产出的粮食加工成饲料用来
养殖，养殖产生的粪污经过处理再
投入农田，是把种植业和养殖业结
合起来的一种循环经济模式。比
如，牧原股份通过“养殖—水肥—
农田”方式实现的“猪养田，田养
猪”的生态循环经济模式。

从技术层面看，科技创新为

种养循环提供了条件。近年来，
随着科技的进步，养殖企业持续
对养殖装备进行迭代升级，将养
殖过程中产生的粪污进行无害化
处理，固体制成有机肥，液体制成
水肥。同时，在养殖场附近规划
相应的农田，将制好的水肥经过
管道送往周边农田，因地制宜按
需进行灌溉施肥。

这样，不仅可以解决养殖场
的粪污排放问题，同时也能帮助
改善土壤。种养循环解决了养殖
业污染的重大难题。

从企业经营方面看，种养循环
有利于养殖企业降本增效。养殖
成本控制是企业的核心竞争力，其
中的饲料成本控制更是重要环
节。种养循环模式在一定程度上
可保障原粮供应，不仅可以降低饲
料成本，提高企业的竞争力，还能
助农增收，助力乡村振兴。

发展循环经济是我国经济社
会发展的一项重大战略。从2004
年中央经济工作会议明确提出

“大力发展循环经济”算起，我国
提出循环经济发展已有20年。

《“十四五”循环经济发展规划》明
确主要目标为，到2025年，循环型
生产方式全面推行，绿色设计和
清洁生产普遍推广，资源综合利
用能力显著提升，资源循环型产
业体系基本建立。此外，《关于加
快构建废弃物循环利用体系的意
见》等政策的推出，也进一步为我
国循环经济发展指明了方向。

方 向 已 指 明 ，政 策 持 续 加
持。未来，随着物联网、5G、人工
智能等科技的发展，预计种养循
环将继续朝着更加智能化方向发
展。同时，种养循环绿色发展模
式也将成为推动养殖企业转型升
级的重要力量。

“种养循环”是养殖业的必然选择
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